

**Zeitschrift:** Panorama suizo : revista para los Suizos en el extranjero  
**Herausgeber:** Organización de los Suizos en el extranjero  
**Band:** 25 (1998)  
**Heft:** 3

**Artikel:** La prensa suiza : bosque de periódicos diezmado  
**Autor:** Plomb, Georges  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-908855>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 11.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

La prensa suiza

# Bosque de periódicos diezmado

**El bosque periodístico suizo ha cambiado drásticamente durante los últimos años. Desaparecen periódicos, las fusiones están de moda y estos sucesos no inmutan a los políticos.**

**E**l procedimiento de concentración de la prensa Suiza avanza con velocidad meteórica desde principios de los años 90s. Nos enteramos de fusiones y lanzamientos de consorcios de empresas de publicidad y/o de redacciones sin cesar. Los grupos y las alianzas

*Georges Plomb\**

de prensa expanden el campo en que dominan mientras que las publicaciones (entre ellas algunas cuya tradición se remonta al siglo pasado) luchan por sobrevivir o desaparecen. Esto, para colmo de males, está sucediendo en las 3 regiones lingüísticas del país.

## Desaparece cada tercer periódico

En Suiza Francesa, p.ej., desapareció un tercio de los periódicos independientes en menos de 1 año. La fusión del venerable «Journal de Genève» con el «Nouveau Quotidien» equivale prácticamente a la coronación de lo que viene sucediendo hace años.

- 1991: el «Journal de Genève» se traga a la «Gazette de Lausanne».
- 1991: el «Nouvelle Revue de Lausanne» deja de aparecer diariamente.
- 1993: «L'Est vaudois» de Montreux fusiona con el «Vevey Riviera» y se convierte en el «Presse Riviera Chablais».
- 1993: «Le Démocrate» de Delsberg fusiona con «Le Pays» de Pruntrut y se convierte en el «Quotidien Jurassien».
- 1994: «La Suisse» muere.
- 1996: «L'Express» de Neuchâtel y «L'Impartial» de La Chaux-de-Fonds se

convierten en publicaciones regionales del mismo diario.

- 1998: el «Journal de Genève» y el «Nouveau Quotidien» se unen y convierten en «Le Temps».

Lo que es aun peor es que un sólo grupo editorial controla a poco más de la mitad de las publicaciones que han sobrevivido. A Edipresse, de la familia Lamunière, le pertenece la mayoría del «24 Heures» y «Le Matin» (ambos de Lausana) y desde 1991, del «Tribune de Genève». Además el grupo posee participaciones importantes en el «Nouvelliste» (de Sitten), el «Quotidien Jurassien» y «Le Temps». Fuera de eso, Edipresse edita una serie de revistas y está expandiendo sus actividades en el extranjero. Para no quedarse atrás, los 6 diarios regionales «La Liberté» (Friburgo), «Journal du Jura» (Bienna), «Le Quotidien Jurassien», «L'Impartial», y «L'Express» se unieron en el consorcio de redacción y publicitario «Romandie Combi».

La crisis económica de los años 90s con su influencia nefasta sobre el volumen de anuncios contribuyó considerablemente a esta concentración. A ella se unen la escarnecida competencia de las radioemisoras y los canales de televisión y el avenir de los nuevos medios de comunicación tales como teletexto, videotexto e Internet. Se acabaron los tiempos en que la prensa escrita era la única manera de informarse.

## Un diario por región

En Suiza Alemana, la prensa está pasando por turbulencias iguales. Muchas regiones ya sólo cuentan con un sólo diario (a veces con suplementos de otras publicaciones). V.g. el «Neue Luzerner Zeitung» (Lucerna y Suiza Central), el «Aargauer Zeitung», el «Neue Mittel-landzeitung» (Solothurn y entorno) y el «St. Galler Tagblatt». La gran fusión basileña en 1997, que llevó a la fundación del «Basler Zeitung» inició la ola de fusiones y adquisiciones. Los vencedores son las casas de imprenta Ringier («Blick» y varias revistas tales como «L'Hebdo» y «L'Illustré» en francés), el Grupo «Tages-Anzeiger» (con «Facts», «SonntagsZeitung», etc.), el «Basler Zeitung» (con «Weltwoche», «Bilanz»,

etc.) y el «Neue Zürcher Zeitung» (con «Bund», St. Galler Tagblatt», etc.).

## Tesino: de 7 a 3

En el Tesino, el desplazamiento causado por la competencia también ha dejado brechas. De los 7 diarios que aparecían en 1990 sólo han quedado 3: el «Corriere del Ticino» (que se autodefine como independiente de los partidos y



**Eric Hoesli, jefe de redacción de «Le Temps», el producto de fusión de Suiza Francesa. (Foto: Keystone)**

las religiones) publicado por la familia Soldati; «La Regione» del PRD publicado por la familia Salvioni y el «Giornale del Popolo» (el periódico del obispado de Lugano). Las demás publicaciones ya no aparecen sino semanalmente o han desaparecido. Finalmente está el muy agresivo «Mattino della Domenica», el periódico dominical gratuito de la Lega dei Ticinesi.

Pese a todo esto hay una buena noticia. En la cuarta región lingüística se fundó «La Quotidiana» que es el primer diario publicado en retorromano. Este hecho resulta alentador.

No obstante, los diarios suizos (mucho más que los semanarios y las revistas) se encuentran con la espalda contra la pared. Lo que sorprende es que hasta el momento los políticos no parecen inmutarse ante lo que ha sucedido. Aunque existe una nueva ley sobre cárteles que debería controlar más estrictamente las fusiones, hasta ahora no ha frenado a ninguno de los «fusionistas». ¿Hasta cuándo podrán seguir sin tropiezos?

\*Georges Plomb es corresponsal en el Palacio Federal del diario «La Liberté» de Friburgo.